

Disparition

Mort de Nawal el-Saadawi, figure féministe égyptienne

mardi 23 mars 2021, par [DELILLE Benjamin](#) (Date de rédaction antérieure : 21 mars 2021).

L'écrivaine féministe égyptienne s'est éteinte ce dimanche à l'âge de 89 ans. Elle a longtemps lutté pour les droits des femmes et contre le patriarcat dans le monde arabe.

C'est une grande figure de la lutte pour l'émancipation des femmes dans le monde arabe qui s'est éteinte ce dimanche. Nawal el-Saadawi a écrit une cinquantaine d'ouvrages, traduits dans une trentaine de langues, et n'a jamais mâché ses mots. Au contraire, elle abordait de nombreux sujets tabous, avec son franc-parler, et revendiquait des idées largement à contre-courant de la société égyptienne conservatrice, qu'elle a quittée plusieurs fois pour avoir reçu des menaces de la part d'islamistes radicaux,

[1].

Cette psychiatre de formation, à la silhouette frêle et au sourire chaleureux, était notamment l'autrice d'ouvrages féministes qui ont fait date, comme *la Femme et le Sexe*. Elle s'est toujours prononcée contre la polygamie, le port du voile islamique, l'inégalité des droits de succession entre hommes et femmes en islam et surtout l'excision, qui concerne plus de 90 % des Égyptiennes. Des positions qui lui ont valu de nombreuses critiques, en plus des menaces. En 2007, l'institution théologique Al-Azhar, l'une des plus prestigieuses de l'islam sunnite, avait porté plainte contre elle pour atteinte à l'islam. Un mois plus tôt, son autobiographie et l'une de ses pièces de théâtre avaient été bannies de la foire du livre du Caire.

Figure très politique, Nawal el-Saadawi avait même envisagé de se présenter à l'élection présidentielle de 2005 avant de se raviser. Elle avait alors dénoncé « une parodie » de démocratie tandis que Hosni Moubarak dirigeait encore le pays d'une main de fer, avant d'être chassé du pouvoir en 2011 lors des printemps arabes [2].

Elle a aussi été très critiquée en 2013 pour avoir soutenu la destitution de l'ancien président Mohamed Morsi par l'actuel dirigeant, le général Abdel Fattah al-Sissi. C'est que l'écrivaine tenait le président islamiste en horreur, accusant « les Frères musulmans d'avoir tiré profit de la révolution de 2011 », elle qui s'est longtemps battue contre « les fondamentalistes religieux ». Elle s'éteint à 89 ans avec une reconnaissance internationale et ses idées en héritage.

Benjamin Delille

P.-S.

- Libération. Publié le 21 mars 2021 à 22h24 :

https://www.liberation.fr/international/moyen-orient/mort-de-nawal-el-saadawi-figure-feministe-egyptienne-20210321_ROZ6SPY5JCUZELSMK2RYIPXHA/

Notes

[1] https://www.liberation.fr/planete/2004/06/08/retour-de-la-censure-islamique-en-egypte_482216/

[2] https://www.liberation.fr/planete/2011/02/12/hosni-moubarak-le-dictateur-immobile_714347/